

LIBERTÉ — ÉGALITÉ — FRATERNITÉ



LA LIBERTÉ

DE SAINT-PIERRE ET MIQUELON

*Liberté, Liberté chérie
Combats avec tes défenseurs
(ROUGET DE L'ISLE)*

*Un peuple n'est vaincu que
lorsqu'il accepte de l'être.*

(FOCH)

HEBDOMADAIRE INDEPENDANT

Administration, Publicité et Circulation: Léon Briand, rue Jacques Cartier -- SAINT-PIERRE

DEMAIN...

Pour assurer en temps utile la vie normale, stable et continue de notre petit pays, l'industrie-clef de l'archipel, celle de la pêche, trouvera, comme dans le passé, sa source dans la richesse des eaux qui nous entourent. Pour cela il est nécessaire que cette fortune soit exploitée méthodiquement depuis les fonds de pêche jusqu'aux consommateurs au profit de tous les habitants et proportionnellement aux travaux et responsabilités de chacun. Il ressort de ceci que nous, habitants des îles, devons pêcher, transformer, sécher, manufacturer nos produits de manière à leur donner le maximum de valeur marchande en faisant en sorte que tous ceux qui participent à l'opération, pêcheurs et terriens, en retirent le maximum de bien-être.

De plus, et c'est l'aspect peut-être le plus important du problème, nous devons développer cette industrie non pas d'une manière passagère, mais de façon qu'elle reste en permanence l'industrie essentielle des habitants des îles; il ne faut plus qu'elle puisse subir des crises aussi graves que par le passé. C'est là un point qu'il ne faudra jamais perdre de vue au cours des développements successifs.

Examinons quels sont les éléments actuellement utilisables pour rénover notre industrie de la pêche.

1^o C'est d'abord la proximité de nos îles des fonds de pêche et par là, pour le moment, il faut entendre nos petits fonds locaux. A ce sujet, on peut comparer nos trois îles à trois immenses navires desquels les marins partent tous les matins pour pêcher et rentrer le soir, tout comme f

lors qui atte sair gne que bien flatter de les connaître tous. Un guide du pêcheur supplérait à cette lacune et permettrait éventuellement d'augmenter d'une manière appréciable la quantité de poisson pêché par les marins de profession. Bien conçu, il aurait l'avantage d'aider considérablement les jeunes dans l'apprentissage de leur dur métier, car ce n'est un

REVUE DE LA SEMAINE

La guerre en Russie. — La pression russe continue sur tout le front mais la résistance nazie paraît s'accentuer avec l'appui de nouvelles réserves qui s'emploient désespérément à garder des positions favorables à la reprise d'une offensive éventuelle.

Dans la région arctique de Mourmansk, après une bataille aérienne qui coûta onze avions à l'ennemi, les Russes ont réussi à débarquer des troupes en arrière des positions finlandaises.

Dans le secteur de Léningrad, au Nord, où le dégel n'a pas encore commencé, les Soviets continuent à repousser l'assiégeant plus loin de l'ancienne capitale et ont avancé leurs lignes d'une douzaine de kilomètres. Ils ont encerclé une ville importante, non désignée, qu'on croit être Novgorod à 130 kilomètres au Sud-Est de Léningrad. Les pertes allemandes sont considérables. La 219^{me} division nazie a été virtuellement anéantie.

Dans le secteur du lac Ilmen, les Soviets ont resserré leur étreinte autour de la 16^{me} armée allemande défaite et sont parvenus dans les faubourgs de Staraja Russa, à 3 kilomètres du centre de la ville.

Entre Rzev et Viazma, ainsi que dans le secteur de Kalinine, des contre-attaques allemandes sont repoussées avec de lourdes pertes, et la bataille continue acharnée.

Sur le front central, la lutte se poursuit en profondeur autour de Smolensk, où les Russes ont repris 12 villages, et près de Bryansk sur la voie ferrée d'Orel à Smolensk.

Au Sud, les armées de Timoshenko continuent leur offensive pour nettoyer le bassin du Donetz et libérer Kharkov, qui est dépassée au Nord et au Sud; elles sont arrivées à Poltava, centre d'approvisionnement des nazis. Les Allemands ont perdu dans ces derniers combats 20.000 tués et 5.000 prisonniers. Des unités blindées russes avancent sur Stalino.

Les guérillas soviétiques s'attaquent spécialement à l'arrière aux noeuds de chemin de fer, les voies ferrées constituant pendant la période de dégel les seuls moyens de communication possible pour l'ennemi dans des régions transformées en marécages et fondrières.

DU 15 AU 21 MARS, LES ALLEMANDS AURAIENT PERDU 249 AVIONS ET LES RUSSES 26. LES PROGRÈS INDÉNIAIBLES DE L'AVIATION SOVIÉTIQUE ENTRAVENT ÉVIDEMMENT L'ACTIVITÉ AÉRIENNE ALLEMANDE. LES SOVIETS SE SERVENT MAINTENANT

Suite de la page 1 : DEMAIN...

mystère pour aucun de nous que les pêcheurs de morue sont individualistes; tout comme le pêcheur de truites qui connaît un bon coin aime y être le premier, ou mieux encore pêcher en cachette, le pêcheur de morue ne confie pas volontiers à ses amis ou même à son matelot les remarques, les alignements, les renseignements divers utiles pour connaître tels ou tels fonds.

2^o Ce sont ensuite les petits pêcheurs qui, allant deux par deux dans leur doris, font des pêches comparativement minimes mais qui, prises dans l'ensemble, fournissent pour nos trois îles, tout comme les navires des bancs, une quantité appréciable de produits exportables. Ces pêcheurs qui pris individuellement n'ont ni les moyens, ni le temps, ni les connaissances pour s'occuper efficacement des phases les plus importantes de leur métier (le financement de la préparation du poisson, le financement des avances pour attendre le moment favorable de vendre, la recherche des marchés avantageux, la vente elle-même et beaucoup d'autres encore) formeront, lorsqu'ils auront tous compris la nécessité de l'union bien organisée, le groupement économique, industriel et commercial le plus important du Territoire et aussi le plus digne d'intérêt, car de lui doit sortir non seulement l'indépendance de ses membres mais la prospérité de l'archipel. Il en résulte que tous les pêcheurs ont l'obligation, le devoir, tant pour aujourd'hui que pour demain, tant pour la communauté que pour eux-mêmes, de former pour tout l'archipel une seule et même association; cette entente, cette mise en commun de nos intérêts particuliers aura l'avantage, non seulement de relever et d'améliorer nos situations personnelles tout en aidant au relèvement économique des îles, mais aussi de payer notre dette à ceux qui se sont enrôlés pour la guerre, en leur assurant un travail normal dès leur retour à la vie civile.

3^o D'autres éléments importants à considérer, ce sont l'utilisation, l'industrialisation et la commercialisation de tous les produits de pêche; cela de telle manière que les pêcheurs retirent le maximum du fruit de leurs labours tout en assurant à leurs camarades terriens un travail de préparation et de transformation qui profite à tous les habitants; ils serviront ainsi, au moins pour le présent, l'économie de guerre des alliés. En dehors de la morue proprement dite sur laquelle nous reviendrons dans un prochain article, il est utile de mentionner la construction à Saint-Pierre, par la Corporation des Petits Pêcheurs du Territoire, d'une raffinerie d'huile de foie de morue. Cette usine a été établie suivant des plans fournis gracieusement par le Ministère des Pêcheries Canadiennes et, grâce à elle, une quantité importante de vitamines A et D servira utilement tout en augmentant d'une manière appréciable les gains des pêcheurs associés dans cette entreprise. Une deuxième usine existera prochainement à Miquelon et travaillera comme celle de Saint-Pierre au profit de ses membres. Au point de vue strictement commercial, il est permis de penser que les pêcheurs qui fourniront les foies de morue à ces deux usines retireront entre deux ou trois fois net le prix qu'ils ont vendu leur huile en 1941. Vus la rareté et l'immense besoin de ce produit, cette valeur sera peut-être même multipliée quatre fois. De plus, suivant des renseignements parvenus du Canada et des Etats-Unis, le foie du chien de mer serait la source la plus

riche en vitamines A (100 fois plus que l'huile de foie de morue); les pêcheurs de la côte du Pacifique qui jusqu'à ces derniers temps considéraient, comme nous ici, ce poisson comme la plus grande peste qui puisse exister dans le monde de la pêche, font avec leurs lignes traînantes, grées de 6.000 hameçons, des chargements qui leur rapportent des gains impressionnantes. Si les renseignements demandés au Canada et aux Etats-Unis confirment que notre chien de mer est le même que celui que M. Guaragnella de San Francisco achète plusieurs centaines de dollars la tonne (1), il est très possible que dès cette année les pêcheurs puissent ajouter considérablement à leurs ressources en s'adonnant, aux époques propices, à la pêche de ce petit requin qui se rencontre dans nos eaux en quantités considérables et que sa voracité extraordinaire rend très facile à prendre.

4^o Il convient d'ajouter aux éléments qui précèdent la compréhension et partant, l'utilisation rationnelle des organismes tant particuliers qu'administratifs, créés pour aider l'intérêt général. Parmi ceux-ci on peut citer la Corporation des Petits Pêcheurs qui a vendu sa pêche de l'an dernier à 430 francs le quintal sec, soit environ 260 francs le quintal vert pour ses membres de Saint-Pierre et environ 280 francs pour ceux de Miquelon; le Crédit Maritime qui prête aux pêcheurs, sur garantie raisonnable, autant de fois 1.000 francs qu'ils ont de parts ou d'actions de cent francs. Ce dernier organisme accepte les membres honoraires et c'est aussi aider au bien-être général que d'en faire partie. Tous les pêcheurs devraient y adhérer.

5^o Et pour terminer complétons ce bilan par les deux séchoirs administratifs qui existent, l'un à Miquelon près de la cale, l'autre à Saint-Pierre, dans une des salles du frigorifique. En ce qui concerne ce dernier, on a omis de créer à proximité une grave ou terrain de séchage à l'air, ce qui en a continuellement handicapé l'utilisation économique; il ne fait pas l'ombre d'un doute que l'addition de cet accessoire indispensable serait probablement le début de la centralisation dans cet édifice de l'industrie de la pêche: lavage, séchage, emboucautage, entreposage, mise en conserve, fabrication d'huile, fabrication de farine, etc. etc.

En de prochains articles nous parlerons de la morue, de l'utilisation des déchets et du faux poisson, et de la nécessité d'organiser l'assurance mutuelle contre l'incendie pour obtenir un taux de primes raisonnables et fournir au crédit élargi des gages acceptables.

Francis OLANO

(1) Voir ailleurs en ces colonnes notre article « Une nouvelle pêche »

Eugène THEAULT
QUAI DE LA RONCIÈRE

FERBLANTERIE - QUINCAILLERIE
POSES APPAREILS DE CHAUFFAGE
SALLE DE BAINS ET ACCESSOIRES



Revue de la Guerre et de la Situation Internationale

■ Suite de la page 1: REVUE DE....

des appareils américains Hera-Cobra qui sont plus rapides et mieux armés que les chasseurs nazis.

Balkans — En vue, probablement, de reprendre prochainement l'offensive contre les Soviets, Hitler poursuit ses efforts pour essayer de lever chez ses Alliés, plus ou moins bénévoles, de nouveaux contingents militaires à envoyer en Russie. Il voudrait obtenir d'eux 7 à 800.000 hommes de troupes fraîches pour renforcer ses propres effectifs, décimés par les attaques constantes des Russes.

Il faut qu'il en ait vraiment besoin pour poursuivre ainsi une politique qui risque de réveiller des troubles toujours latents aux Balkans.

Hongrie, Roumanie et Bulgarie résistent de leur mieux aux exigences du Führer.

En Roumanie, le ressentiment populaire gronde. Les pertes du corps expéditionnaire en Russie s'élèvent déjà, en effet, à 115.000 hommes. Récemment des soldats roumains se sont plaints au grand quartier général que leurs troupes étaient plus mal traitées, moins bien nourries et ravitaillées que les nazis. Les protestataires ont été passés par les armes, moyen radical de les faire taire.

Le bruit court à Bucarest que le dictateur Antonescu aurait accordé au Reich des concessions exorbitantes. 85 agitateurs politiques ont été arrêtés dont un leader du parti paysan de Maniu que la clamour populaire fit relâcher.

D'autre part la tension augmente entre Hongrie et Roumanie à propos de la Transylvanie; le partage de cette province contestée, imposé par l'Allemagne pour apaiser provisoirement les rivalités des voisins, ne satisfait personne; les antagonistes en viennent déjà aux mains aux frontières sous prétexte des souffrances endurées par les Roumains de Transylvanie, livrés à la Hongrie par ordre d'Hitler. A Bucarest, on réclame ouvertement la restitution de la Transylvanie, dût on employer la force.

En Bulgarie, le sentiment populaire, favorable aux Soviets, s'oppose à une collaboration avec l'Allemagne contre la Russie, mais le gouvernement est soumis par les nazis à une forte pression. Le roi Boris s'est rendu à Berlin pour discuter avec le Führer de la participation de la Bulgarie à la guerre. On peut s'attendre à ce qu'il soit contraint à céder dans une large mesure aux exigences allemandes, à commencer par une rupture diplomatique avec Moscou. En passant dernièrement à Sofia, Herr von Papen, toujours doucereusement hypocrite, protestait des relations amicales de la Turquie et de la Bulgarie. Il ne paraît pourtant pas impossible qu'Hitler nourrisse le plan d'associer ses alliés bulgares récalcitrants à une attaque contre la Turquie cet été, pour essayer d'arriver au Caucase et à l'Irak par une autre voie. La Turquie, toujours neutre et mobilisée, armée par les Alliés, reste dans l'expectative, prête à toute éventualité.

Méditerranée. — L'ennemi a continué pendant toute la semaine ses bombardements aériens sauvages sur l'île

de Malte. Il est bien évident que la résistance tenace de cette forteresse britannique au cœur de la Méditerranée gêne considérablement les plans d'Hitler contre l'Afrique et le Proche-Orient. Le 22 mars la D. C. A. de l'île a abattu 12 bombardiers et 2 chasseurs; le 26 mars 8 autres bombardiers ennemis tombèrent; le 27, dix-sept avions plongeurs ennemis étaient détruits au cours d'une furieuse bataille aérienne.

Les rapports de la Valette signalent des victimes dans la population civile, mais les établissements du port et de la défense sont toujours indemnes.

La Méditerranée a été de nouveau cette semaine, le théâtre d'une activité navale intense. Le 22 mars, deux autres transports militaires de l'Axe étaient coulés. Le 23, au Sud-Est du détroit de Messine, 3 sous-marins britanniques s'attaquaient à un convoi italien, coulant onze navires dont six chalutiers, 2 cargos et 3 transports de troupes: deux submersibles fascistes qui voulaient riposter furent aussi envoyés par le fond par un croiseur auxiliaire. Le 25, ce fut le tour d'un convoi britannique d'être attaqué alors qu'il se dirigeait vers Malte, escorté par 5 croiseurs légers et plusieurs destroyers. Le convoi fut d'abord attaqué par 4 croiseurs lourds italiens et des contre-torpilleurs. Protégé par la riposte de l'escorte, le convoi réussit à s'échapper. Il fut ensuite attaqué par un cuirassé fasciste du type «Littorio», deux autres croiseurs lourds et des destroyers. L'escorte anglaise prit position à une portée de trois milles et un croiseur réussit à diriger une torpille en plein flanc du cuirassé qui prit feu: deux croiseurs italiens furent aussi touchés et endommagés. Au cours du combat un croiseur et trois destroyers britanniques reçurent des avaries mais purent se réfugier par leurs propres moyens dans le port de la Valette.

Enfin, en continuant sa route, le convoi fut encore attaqué, cette fois, du haut des airs, par 150 bombardiers ennemis que le feu de la défense parvint à disperser. Et le convoi atteignit Malte, sa destination, après n'avoir perdu qu'un seul cargo.

* * *

Libye. — Une colonne des Forces Françaises Libres du général Leclerc s'est emparée en Libye du Sud d'un poste italien à 500 kilomètres du golfe de Syrte, à une importante bifurcation de routes menant à Tripoli et à Benghazi. Des réservoirs d'essence et des dépôts de munitions ont été saisis. L'aérodrome voisin a été détruit avec 5 avions italiens.

Activité de patrouilles en Cyrénaique, avec reconnaissances d'aviation et duels d'artillerie.

Des préparatifs allemands se poursuivent dans la région d'El Mekili. La R. A. F. attaque sans relâche les positions ennemis à Martouba et Derna, mais de violentes tempêtes de sable gênent les opérations.

* * *

Extrême-Orient - Aux Philippines: Les Japonais ont occupé sans résistance l'île de Mindanao après un nouveau débarquement. Dans la péninsule de Batan, l'accalmie semble toucher à sa fin; des attaques nippones présagent un nouvel assaut.



Sur son rapport au Président Roosevelt le Haut Commissaire des Etats-Unis ne croit pas à une offensive de grande envergure aux Philippines, qui coûterait trop cher aux Japonais; il pense plutôt que ceux-ci vont tourner leur principal effort vers l'Australie. La forteresse américaine de Corrégidor, à l'entrée de la Baie de Manille a été soumise par l'ennemi à une violente attaque aérienne, repoussée avec perte par la D. C. A. Le président Quezon et le gouvernement des Philippines se sont installés en Australie.

En Nouvelle-Guinée: Les troupes japonaises de débarquement ont poursuivi leur avance sur Port-Moresby tandis que cette ville subissait de nouveaux bombardements aériens. En fin de semaine Tokio annonçait la capture de cette place, qui n'est pas encore confirmée. Dans le port de Rabaul, des avions australiens et américains ont attaqué avec succès des navires de guerre japonais, coulant un croiseur lourd et en ayant deux autres.

D'Australie: On signale une certaine activité préliminaire de l'aviation nippone sur la côte du Nord-Ouest. Plus de 40 avions ennemis ont été descendus durant la semaine. Le général Mac Arthur a conféré à plusieurs reprises avec M. Ford, ministre de la guerre, et l'Etat-major australien sur les plans de défense du pays. Une partie du corps expéditionnaire australien a été rapatriée et des renforts américains de troupes et de matériel continuent à arriver.

En Birmanie: La bataille continue sur les nouvelles positions alliées à environ 100 km. au Nord-Ouest de Rangoon. Les Britanniques ont repoussé les Japonais à Eparhan et fait leur jonction avec la fameuse 5^e armée chinoise, celle-là même qui battit les Nipppons à Chang-Tcha. Sur la route de Mandalay, les Chinois tiennent bon à Toungoo. L'activité aérienne est intense de part et d'autre; les pilotes américains ont attaqué des aérodromes en Thaïlande.

Aux Indes: Sir Stafford Cripps est arrivé de Londres pour conférer avec le gouvernement et les chefs hindous sur le futur statut autonome du pays et sa participation à la guerre. Il a aussitôt pris contact avec Gandhi et les principaux leaders nationalistes et musulmans.

Dans les eaux territoriales japonaises: Des sous-marins américains ont réussi à couler trois navires ennemis, un pétrolier et deux cargos, deux autres cargos et un destroyer ont été avariés. Au cours de la semaine, les submersibles américains ont coulé dans le Pacifique 39 bâtiments ennemis; les unités de surface et l'aviation en ont coulé 120.

La bataille de l'Atlantique. — Un sous-marin allemand a pénétré dans les eaux martiniquaises et débarqué un blessé à Fort-de-France. Le gouvernement de Washington a protesté à Vichy contre la formation de bases allemandes dans les colonies françaises des Antilles. Vichy a répliqué que ces colonies étaient et resteraient neutres.

Au large des Etats-Unis, un bombardier américain a réussi à couler un sous-marin allemand dont les débris sont montés à la surface. Dans la mer des Caraïbes un autre submersible ennemi a été détruit par un bateau américain.

Cinq cargos alliés ont été coulés durant la semaine dans l'ouest de l'Atlantique.

Europe occidentale. — Londres annonce que la R.A.F. continuera à bombarder les usines qui, en pays occupés, travaillent pour l'Allemagne.

La R.A.F. a continué ses raids sur Essen, où de grands dégâts ont été constatés par les photographes. Au cours d'une puissante attaque aérienne avec des centaines d'avions sur le bassin de la Ruhr, des milliers de bombes ont été jetées et onze bombardiers ne sont pas revenus. D'autres attaques violentes ont été effectuées sur les ports français de Saint-Nazaire et du Havre, ainsi que sur des centrales électriques dans le nord de la France.

Sur le Front International. — Sur de nouvelles assurances de Vichy à Washington concernant la flotte française et Madagascar, le gouvernement américain aurait consenti à reprendre ses envois de vivres et d'approvisionnement en Afrique du nord.

En France, le tribunal de Riom a continué ses séances. Au grand mécontentement d'Hitler, c'est de plus en plus le procès de l'Etat-major et de l'insuffisance de la préparation militaire, plutôt que celui de la politique qui a conduit à la guerre. Aussi le führer a révoqué son ambassadeur à Paris, Otto Abetz, qu'il accuse d'avoir mal conduit l'affaire.

A Paris, c'est le procès du marché noir qui se poursuit. 21 inculpés ont été entendus. A Clermont-Ferrand, 36 personnes ont été condamnées à mort par contumace, et 26 aux travaux forcés pour infidélité au régime de Vichy. A Oran, deux malefactors ont été condamnés à mort pour avoir voulu joindre la France Libre. A Tours, Marcel Déat a été l'objet d'un nouvel attentat; malheureusement la bombe n'a pas éclaté.

Vichy fait apprendre le Japonais dans les écoles d'Indo-Chine et Tokio enseignera le français aux Nipppons. Echange de bons procédés.

A Bruxelles, cinq belges ont été déportés et internés à la suite de la découverte d'une charge de dynamite dans un bâtiment occupé par les nazis.

En Allemagne, une femme a été emprisonnée pour avoir donné une miche de pain à un ouvrier français affamé.

A Washington, enfin, l'Etat-major allié pousserait rapidement la préparation d'une offensive conjointe contre le Japon qui serait déclenchée à la fois de Chine, des Indes, d'Australie et d'Hawaï.

LA LIBERTÉ de Saint-Pierre et Miquelon est publiée à Saint-Pierre et imprimée à l'Imprimerie du Gouvernement.

Prix de l'abonnement:

Pour le Territoire:	1 an ...	25 fr.
	6 mois	13 fr.
France et Colonies:	1 an ...	35 fr.
	6 mois	20 fr.
Etranger:	1 an ...	3 dollars U.S.A.
	6 mois	2 dollars U.S.A.
Canada:	1 an ...	3 dol. 50 Canad.
	6 mois	2 dol. 50 Canad.

Prix des Annonces:
(Payable d'avance)

1 à 6 lignes.....	16 fr.
Chaque ligne en sus.....	3 fr.
Chaque annonce répétée, moitié pri-	
Les avis et annonces doivent être remis 4 jours avant la publication	

Les abonnements sont reçus pour les Etats-Unis au Bureau de la Free French Delegation, 626 Fifth Avenue, New-York City; et pour le Canada, au Service d'Information de la France Libre 448, Avenue Daly, Ottawa, Canada.

Chronique locale

Accident de chasse. — Tarascon s'illustre par la chasse aux casquettes, Langlade par la chasse aux lapins, tout de même plus réaliste - Elle s'y pratique d'une façon pittoresque et typique - Le Nemrod St-Pierrais ou Miquelonais grimpe dans un des arbres qui font la gloire du pays, et s'y installe plus ou moins commodément à l'affût pour tirer au passage le gibier dépité, et qui ne se méfie pas assez des attaques aériennes. Ce sport peut n'être pas sans danger, même pour le chasseur, comme nous l'allons voir tout à l'heure.

Par un temps printanier, dimanche 22 mars, M. Théophile Vigneau et son fils, accompagnés de M. Paul Poulain étaient partis de bonne heure à Langlade pour y surprendre Jeannot Lapin. Vers 13 h. 30 la chasse battait son plein. Comme M. Vigneau montait à l'embranchement entre les branches, son fusil armé lui échappa et tomba malheureusement sur la crosse; le coup partit et la décharge de plomb, crevant la botte, alla se loger dans le pied droit du grimpeur qui en chut sur le sol. Son fils, puis M. Poulain, s'empressèrent au secours du blessé. Celui-ci avec le sang-froid qui le caractérise, retirait lui-même sa botte; avec sa chaussette et un bout de ficelle, il se fit faire une ligature au coup de pied, aidant lui-même au pansement.

Après bien des difficultés on put le ramener à Saint-Pierre à bord du « Henry Ford » de M. Borotra - Cinq heures après l'accident il était à l'hôpital sur la table d'opération. Il subissait avec le même courage l'amputation de la partie antérieure du pied, jusqu'au talon, que, tel Achille, il conservera vulnérable.

Le moral de M. Vigneau est à toute épreuve. C'est qu'il en a vu bien d'autres, blessé d'un coup de hache, la jambe cassée dans un accident de motocyclette, et le pouce coupé par une scie. Toujours stoïque, il avait eu en cette dernière occasion assez de résistance et de sang-froid pour se rendre lui-même à l'hôpital.

M. Vigneau est maintenant en bonne voie de guérison. Avec tous ces concitoyens, nous lui souhaitons un prompt et complet rétablissement.

Les nôtres en guerre. — Par diverses lettres et des rapports de témoins, nous avons appris avec plaisir que les contingents St-Pierrais qui ont récemment quitté notre port pour joindre des unités combattantes, ont reçu à leur escale dans une ville canadienne de l'Est un accueil sympathique et chaleureux.

Les engagés volontaires, garçons et filles, qui composaient le groupe, ont assisté à une messe spéciale que dit à leur intention le R. P. Deville, un Saint-Pierrais, et que servit Georges Farvacque.

A signaler le succès d'enthousiasme tout particulier qu'a suscité là-bas l'un de nos mousses, le jeune Etcheverria, si petit qu'il doit bien être le plus minuscule col bleu des marines alliées. Il n'en sera pas le moins futé. Il va rejoindre en première ligne deux de ses frères, déjà engagés dans les F. N. F. L.

Ravitaillement. — Un bâtiment canadien à moteur est arrivé la semaine dernière dans notre port avec un chargement de carburant pour assurer le ravitaillement de nos îles.

Fête de charité. — La soirée récréative offerte dans la Salle des Vétérans au profit des œuvres de la Croix Rouge, avait remporté le 15 mars un tel succès qu'à la demande générale il a fallu en donner une seconde représentation, dimanche 22 mars, pour tous ceux qui n'avaient pu y trouver place la 1^{re} fois.

Cette reprise eut lieu devant une salle encore comble et y souleva les mêmes applaudissements chaleureux. On apprécia notamment le succès de notre chansonnier Gustave Blin, aussi mérité par son talent fort goûté que par son dévouement d'animateur.

Au cours de cette deuxième soirée, la vente aux enchères des souvenirs, valut encore à la caisse de la Croix Rouge plus de 7.000 francs.

Grâce à l'initiative des organisateurs, Saint-Pierre aura fait le bien tout en se récréant.

* * *

Dernière heure. — Une bonne nouvelle pour Saint-Pierre nous est parvenue par radio avant d'aller sous presse. C'est celle de l'heureuse arrivée en Angleterre du premier contingent de volontaires saint-pierrais engagés depuis la libération du territoire pour continuer la guerre avec les forces françaises libres, et qui avait quitté notre port au début de ce mois.

Après une traversée sans incident, nos compatriotes ont été reçus au débarquement par le Général de Gaulle lui-même, qui les a félicités et s'est entretenu particulièrement avec le petit mousse René Etcheverria.

ÉPHÉMÉRIDES DE ST-PIERRE & MIQUELON

25 MARS:

1870 Le navire «Léonie» de Saint-Malo arrive à St-Pierre avec une partie de son équipage atteint de la variole. C'est la première apparition de cette maladie dans la Colonie. Les marins sont débarqués au Lazaret à l'Île-aux-Vainqueurs, où le capitaine meurt.

1875 Un cimetière est créé à l'Île-aux-Chiens.

1929 Un service funèbre pour le maréchal Foch est célébré solennellement à l'Eglise de Saint-Pierre.

26 MARS:

1889 Violent incendie à Miquelon, au cours d'une tempête.

1892 L'Île-aux-Chiens est érigée en commune distincte de St-Pierre.

27 MARS:

1773 Mariage à St-Pierre du Baron de l'Espérance, colonel d'infanterie et premier Gouverneur de la Colonie, avec Mademoiselle Rodrigue, fille du capitaine de port.

1802 Paix d'Amiens qui restitue St-Pierre et Miquelon à la France.

29 MARS:

1818 Le navire anglais «Garraway» défoncé par les glaces, coule en vue de Miquelon.

1901 Naufrage du brick-goélette «Paul» au Cap-à-l'Aigle.

30 MARS:

1915 La goélette anglaise «Palanda» fait naufrage à l'Île-aux-Chiens.

1917 Paul Gaspard, de St-Pierre, matelot des Équipages de la Flotte, disparaît en mer avec le patrouilleur «Saint-Louis III» qui heurte une mine en se portant au secours d'un navire en détresse. Mort pour la France.

ETAT-CIVIL

NAISSANCES :

27 Mars. — de Lizarraga, Bernard-Grégoire.

DÉCÈS :

20 Mars. — Sabarots, Paule-Renée-Emilie, née le 28 janvier 1942

23 Mars. — Daguerre, Marie-Pierre (V^e de Borthayre Joseph) née le 22 avril 1865.

27 Mars. — Breack, Germaine-Marie, née le 2 juillet 1899.

UNE NOUVELLE PÊCHE

Il n'est question parmi les pêcheurs sur la côte américaine du Pacifique que d'un nouveau produit de l'industrie de la pêche; l'huile de foie de requin ou de chien de mer.

C'est actuellement la plus riche source connue de vitamines concentrées A. En outre le pancréas du requin fournit de l'insuline et l'huile des foies, après dévitamination, constitue un lubrifiant de qualité supérieure.

Les vitamines A sont indispensables aux mères qui veulent allaiter, aux enfants et aux adolescents pour assurer leur croissance, aux pilotes et aux guetteurs pour l'acuité de la vision nocturne - Des doses appropriées de ces vitamines compensent dans l'alimentation rationnelle l'insuffisance des foies, des légumes verts, des fruits, du beurre, des carottes.

Avant la guerre, l'Amérique importait de Norvège la plus grande partie de sa consommation médicale en vitamines A, soit environ 72 millions de livres d'huile de foie de morue annuellement - Après l'invasion allemande de la Scandinavie, les distributeurs de produits pharmaceutiques durent chercher ailleurs une nouvelle source d'approvisionnement. D'où l'actuel développement de l'utilisation des foies de requin ou de chien de mer.

ENGAGEZ-VOUS
dans les Forces Françaises Libres
VOTRE POSTE VOUS ATTEND

Maison Gustave DAGOR
COMMISSION - CONSIGNATION - ALIMENTATION
Gros & Détail - Marchandises de toutes sortes

EN DÉPOT: Produits alimentaires de toutes sortes
 Grains et Farines pour Volailles.
 Légumes frais et légumes secs en sacs.
 Saucisse fumée, Bœuf, Lard en barils, etc. etc..

Le déjeuner décide de la journée, il doit donner aux enfants comme aux adultes, l'énergie nécessaire pour soutenir les fatigues d'une demi-journée de travail, et la gaieté qui résulte d'un appétit satisfait

Pour obtenir ces résultats:

MANGEZ ET FAITES MANGER LE GRUAU
"ROBIN HOOD"

reconnu comme une nourriture unique nourrissant les os et les muscles.

Si vous ne connaissez pas le Gruau ROBIN HOOD essayez-le un bon matin, vous serez enchantés de cette nouvelle découverte.

Vous apprécierez l'arôme qui parfumera votre cuisine et qui réveillera la maisonnée endormie. Qu'ils se dépêchent.

Vous leur offrez « De la santé pour déjeuner ».

Les héros de l'affaire furent un requin sans prétention, appelé en zoologie « galeorhinus zyopterus » et un marchand de poisson de San Francisco nommé T. J. Guaragnella. Les pêcheurs avaient toujours considéré le « galeorhinus » comme un vorace destructeur de poissons, funeste aux lignes, aux hameçons et aux appâts, une vraie peste dont la carcasse pouvait au plus rapporter dix dollars la tonne comme engras chimique - C'est tout au plus si des Chinois en achetaient parfois les nageoires pour faire de la soupe - Mais l'astucieux M. Guaragnella eut une idée: il fit analyser le foie du « galeorhinus » et découvrit qu'il contenait cent fois plus de vitamines A que le foie de morue.

Quand donc M. Guaragnella commença à acheter ce requin à 40 dollars la tonne, les pêcheurs pensèrent qu'il était devenu fou - Bientôt la mèche s'éventa et les prix bondirent jusqu'à 240, 500, 1.200 et finalement l'automne dernier, 1.500 dollars la tonne.

Les pêcheurs s'enthousiasmèrent. Avec des lignes à 6.000 hameçons et des filets d'un quart de mille, ils récoltèrent assez de requins pour gagner jusqu'à 3 et 4 mille dollars par semaine. C'était le pactole!

Aujourd'hui, la première surprise passée, l'affaire est encore fort prospère. Le galeorhinus mâle se vend encore douze cents dollars la tonne au quai, ce qui est un joli prix.



Léon BRIAND, Rues de Sèze & Jacques Cartier

SAIN-T-PIERRE & MIQUELON

Papeterie — Librairie — Journaux et Revues

Cartes postales vues et fantaisies

Appareils et films KODAK. — Travaux photographiques

Produits Pharmaceutiques FAMILUX

Tonique Bœuf Fer et Vin. Tonique ferrugineux le plus recommandé pour donner de la vitalité aux globules rouges du sang.

Tablettes Cetopirine et Dolmol, contre Maux de tête, Névralgie, Fièvre.

Catalogue FAMILUX distribué gratuitement.

